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本报记者 徐杨一凡

在昨天下午的东亚杯女足揭幕战
上，中国女足0比0战平东道主韩国女
足，憾失开门红。王霜在上半场临近结
束时受伤倒地，捂着脚踝，表情相当痛
苦。王霜随即被换下场，赛后她觉得脚
很疼，队医判断其伤情或许较为严重，
便立即将王霜送往当地医院检查，“她
韧带受伤，骨头无碍，但后续将进行进
一步观察。”球队工作人员告诉记者。
下半时，李影替补登场，同样半场

被换上的杨丽则遗憾射中门柱，与进
球失之交臂。全场比赛，尽管姑娘们
在韩国队门前制造了不少威胁，最终
却都未能将机会转化为进球，对此贾
秀全表示，韩国队员的求胜欲望和对
抗强度，以及客场作战的客观原因，

让我们面对着很大的困难，但未能取
胜归根结底还是“准备得不够充分”，
“总的来说，队员们都很尽力，接下来
我们要准备的东西还很多，争取打好
后面的比赛。”

明年2月，中国女足将出征2020
年东京奥运会预选赛，因而本次东亚
杯是球队在奥预赛前的最后一次正式
比赛，练兵意图不言而喻。与韩国赛
前，贾秀全解释了球队此番征战东亚
杯的目标，“一是加强队员之间的磨合
与了解。世界杯比赛之后，女足队伍在
人员上做了一些调整，有一些新队员
入队，也有曾经进过国家队，但在最近
半年或一年没有入选的队员重新加
入。二也是为明年东京奥运会资格赛
备战做准备，亚洲球队之间加深了解
和交流对中国女足而言具有很大意

义。”队长吴海燕则表示，比起考察对
手，球队更多还是想检验自身的训练
成果，包括展现之前在集训和永川四
国赛中得到的锻炼与提高。

11月初的永川四国赛，中国女足
点球战胜巴西女足，成功卫冕。彼时，
贾秀全派出了一个几乎全部替补的阵
容，大胆地起用了包括翟晴苇、姚凌薇
在内的不少新人，甚至两场比赛都用
满了12个换人名额，堪称上任以来最
大胆的举措之一。

永川夺冠之后，中国女足放了四天
假，旋即又在武汉集中，进行了为期两周
半的集训。期间，球队同武汉三镇U16梯
队打了一场教学赛，不出意外地以4比0
取胜。此外，参加了世界杯的队员们在教
练组的要求之下，从心理状态、技战术等
不同方面分析总结了自己的得失。

本月6日，姑娘们在结束三天的休
整后正式启程前往釜山。来自上海女
足的前锋张馨和司职后腰的小将方洁
都入选了最终出征东亚杯的大名单，
前者在与韩国队的比赛中首发并踢满
全场。8日，中国女足进行了一堂全程
开放的训练课，亲自督战的孙雯也出
现在了场边，当贾秀全向全队布置任
务时，她站在不远处若有所思。9日，姑
娘们在训练之余拍摄了本次比赛的官
方照，在看到相机里自己的照片之后，
王霜还半开玩笑地叫摄影师帮她“修
一下图”。

下一场比赛，中国女足将在12月
14日迎战日本女足，后者曾两次夺得
该赛事冠军。对于尚需要更多磨合与
准备的中国姑娘们来说，与日本队一
役势必不会轻松。

女足错失开门红 王霜韧带受伤或提前告别

首先，我们不管

是俱乐部还是国家

队，整体上和日本相

比都有差距，再加上

这支球队是新组建

的，配合等方面相对

来说比较生疏，便也

能理解了。从场上体

现出的比赛内容来说， 我们传接球的

效率确实比对方差一些。

当然，可能因为好多队员都是第

一次代表国家队比赛，上半场有一点

紧张感 ， 这是人之常情 。 到了下半

场，改观就比较明显了 ，包括我们的

传递也比上半场更好一些，而且球员

很明显放开了，技术动作的处理放松

很多。 作为李铁指导来说，他肯定是

想打出自己的一些东西，比赛输赢可

能相对不是那么重要，毕竟任何一个

教练带队，总是希望看到自己平时想

要或者要求的东西能够在场上体现

出来的。

可能是考虑到踢了足协杯决赛的

原因， 曹 定这场比赛的出场时间不

是很多， 但他发挥出了自己的一些东

西。当然，国家队的对他的要求要更高

一些， 需要他在攻防两端都有比较不

错的表现。 我想，通过一两天的调整，

下一场比赛他应该会获得更多时间，

因为他的技术特点是能够在左边帮助

球队打开缺口的。 而且我们能够看出

他打这种比赛是比较有信心的， 技术

上的一些处理基本没有走形， 包括他

和姜至鹏在左边的一次配合打得也是

比较不错的。 我觉得姜至鹏和曹 定

两个“根宝出品”的球员如果从一条边

打，应该能有一定的默契程度。

从整体来看， 我们现在不缺能跑

的， 缺的是持球的。 后场开大脚找前

锋，准确率能不能保证？ 很难。 长传是

不是打到对方身后的？ 有没有目的性

的？这些问题都需要我们关注和思考。

有时候，我们的大脚球显得比较盲目，

因为进攻组织缺乏有效的控球， 中场

倒不起来。 为什么说曹 定看上去比

较突出？因为他在左边拿得住球，他能

持球突破。

从这一场比赛的表现来看，我觉

得曹 定和刘殿座都是具有进入国

家队的实力的，包括董学升或许也能

帮助到国家队，他这个赛季的俱乐部

比赛打得比较多， 信心有所增强，只

是他的类型稍许单一，可以作为一个

高点使用，脚下就偏薄弱了 ，暂时还

未必能挑大梁。其他球员和我们所说

的一线队最强阵容相比尚有一点差

距， 但其实能进入国家队的球员，水

平差距并非不可逾越，有时可能多打

几场比赛就能踢出来了。

不过 ，话说回来 ，每个教练的选

人都是根据自己的战术需要以及个

人偏好而定的，所以哪一名球员是否

该进国家队这样的问题没有标准答

案。

李铁:像国足首秀时一样紧张

【李彦评球】

大脚显盲目
亮点曹 定

打铁还需自身强，作为国足主帅，
李铁当然明白这个道理。

“队员们都尽最大努力了”

全场比赛没有落到明显的下风，
或者说至少看上去如此，有一个进球，
另外还有一次打在门柱上的射门，对
一支临时组建的球队而言，这样的表
现应该说得过去，尽管对手只是一支
由年轻球员组成的“日本二队”甚至是
“日本三队”———1比2输给日本队之
后，中国队在东亚杯赛上不胜的场次，
已经增加到了五场，而国足上一次从
日本队身上品尝到赢球的滋味，已经
是21年前的1998年了。
比赛结束之后，李铁在球员休息

室里第一时间向拼搏了九十分钟的队
员们表示感谢：“球员都尽了最大努
力，在上半场前25分钟，在对手的高
压之下，队员有点紧张，不过这个也可
以理解，好几个队员都是第一次代表
中国队，后来也都慢慢适应了比赛节
奏。”李铁承认，日本球员在比赛中展
现出来的能力非常强，持续对中国队
施压，但国足队员并没有就此退缩：
“在比赛当中，我们也创造了很多机
会，只是很遗憾丢了球，而且还有一个
是定位球，而且一直到比赛最后一分
钟，我们也没有放弃，一直都有机会攻
破对手的大门，对所有球员这种不放
弃、拼搏到底的精神，我也对他们表示
了感谢，对他们的表现我比较满意。”
尽管在外界看来，中国队在东亚

杯赛的首战不但没能破咒，反而输得
没有什么脾气，但李铁并不认为可以

用一个词来总结这场比赛的输赢：“比
赛结果是一种综合的体现，毫无疑问，
对手综合实力在我们之上，向前攻击
欲望很强。很遗憾的是，我们丢的第一
个球，是个二分之一球，是边后卫收得
慢了一点。我们队在一起训练时间太
少，这个球在我们（武汉）队里应该不
会出现。对球员没什么可指责的，他们
都尽了最大努力。”

“我和球员都很紧张”

“李铁今年是46岁吗？作为教练，
他很年轻，也很有激情，相信这对他以
后成为一名出色的教练会有很大的帮
助。”2比1战胜中国队后的新闻发布会
上，尽管中国记者提出的“请评价一下
刚刚完成国家队主教练首秀的李铁”
的要求有些突兀，但森保一还是很客
气地恭维了一下跟自己战斗了90分钟
的对手：“和强大的中国队对阵，并且
这是本次东亚杯赛的首场比赛，难踢
是肯定的，能够拿到3分非常重要。”
事实上，从上半场比赛的第一分

钟开始，森保一就已经能够感受距离
自己只有不到二十米的李铁释放出来
的那种激情了。虽然在谈到李铁时，中
国球迷大多会给他贴上一张“里皮弟
子”的标签，但是单就临场指挥而言，
李铁跟里皮却是两个完全不同的风
格———从防守队员的站位，到中场队
员之间的传接球，再到前锋队员的接
应路线，只要是李铁能够看到或者想
到的，他都会在第一时间大声传达给
场上的球员。

或许是受李铁这位主教练的影

响，国足替补席上的几名助理教练也
会选择同样的方式，时不时地站起身
来冲到场边提醒队员，好在国足此次
参加的东亚杯赛虽然也属于国际A级
赛事，但裁判执裁的尺度相对宽松，并
没有把太多的注意力放到场边的教练
席上，但是整场比赛中，当值的第四官
员，还是至少两次走到中国队教练席
这边，提醒除了主教练李铁之外的其
他人，不要“越位”指挥比赛。

李铁的激情感染到了场上的队
员，尤其是上半场前25分钟，这支临
时组建起来的国家队不但在场上拼劲
十足，更是打出了相当不错的整体内
容，在以控球著称的日本队员面前也
没有落到下风，而下半场最后阶段董
学升头球破门之前，国足更是打出了
连续21脚传递的“巴萨式足球”，其中

下半场替补出战的曹 定从左路向中
间移动，并且在右路给送出助攻的金
敬道最后一传，依稀让人看到了他在
申花队与莫雷诺等外援一起配合的影
子，这也是输掉了这场比赛的这支国
足给人留下印象最为深刻的一幕。
对于队员能否接受自己这种指挥

方式的疑问，李铁多少显得有些无奈：
“这支球队当中的一些球员是第一次
代表中国队出战，回想起我自己代表
中国队第一次参加比赛，是在1997年，
当时我上场也紧张，很正常。同时，这
也是我第一次以国足主教练身份指挥
比赛，我同样紧张，我们很想赢下比
赛，想赢下每场比赛，这就是我在场边
指挥比较多的原因。确实，大家在一起
训练的时间太短，所以有必要在场边
提醒一下队员。”

李铁：我跟姜至鹏交流过，他非常肯定地说，他没看
到对方球员，他想把球停下来，并没有想要去伤害对方球
员。 毫无疑问，我们会禁止暴力行为，这也是我一贯的态
度。在中超联赛中，我带的球队犯规次数、红黄牌都很少，

净比赛时间名列前茅，我一直强调队员要远离球场暴力。

记者：丢第一个球之后，姜至鹏有个严重犯规，怎么
看待这次犯规？ 是否强调过球场暴力行为应该避免？

特派记者 李冰 发自韩国釜山
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中国队首发平均年龄28.4岁 身价总和368万欧元
日本队首发平均年龄24.2岁 身价总和935万欧元

国足21年不胜日本


